
Être docile, c’est accepter d’être instruit, enseigné, là où 
l’on ne sait pas avancer tout seul. Combien d’indociles 
révoltés et sceptiques aujourd’hui, dans un monde qui 
n’accepte plus de contraintes ni d’autorité ! A l’opposé, 
combien aussi de victimes qui se soumettent aveuglément 
corps et âme à la volonté ou à la pensée d’autres 
personnes, adultes, collègues, idéologues, sans esprit 
critique ni jugement, parce qu’ils ne savent plus penser par 
eux-mêmes ! Deux abus, l’un par excès (l’indocilité), l’autre 
par défaut (la soumission aveugle), parce que l’on n’a pas 
appris à l’enfant l’exercice de la vertu de docilité. Comme 
toute vertu, elle est un sommet de perfection entre deux 
pentes dangereuses.

C’est une vertu que nous nous efforçons de valoriser à 
Saint-Joseph-des-Lys. Dans les messes de rentrée, je l’ai 
confiée comme un trésor à vos enfants. Je vous l’offre 
aussi aujourd’hui, chers amis. Pratiquez la docilité, 
concrètement, dans notre chère école. Vous montrerez 
l’exemple en acte à vos enfants, en parfaite harmonie avec 
la volonté de Dieu. Investissez-vous dans l’enseignement 
de l’école, suivez vos enfants, interrogez leurs professeurs, 
leurs directeurs, leurs prêtres. Ne soyez pas des parents 
passifs qui consomment l’école, qui croient déléguer leur 
responsabilité alors qu’ils l’abandonnent. Exercez votre 
jugement, c’est votre droit et votre dignité. En même temps, 
ne soyez pas indociles : ne sombrez jamais dans la critique 
gratuite, dans la révolte, dans la colère, pire encore, la 
calomnie ou la médisance. Si vous ne comprenez pas 
certaines orientations, certains choix, restez humbles, 
positifs, à l’écoute de l’autorité, patients. 
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38 rue Rémilly - 78000 Versailles
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Ne manquez pas :

Jeudi 9 novembre 

Réunion de présentation du collège Saint-Joseph-des-
Lys, ouverte à tous. RDV 20h30 au 38 rue Rémilly

Vendredi 24 et samedi 25 novembre 

Marché de Noël de Saint-Joseph-des-Lys (actualité et liste 
des auteurs à retrouver sur le site www.stjosephdeslys.fr)

Vendredi 24 novembre

Grande soirée du marché de Noël (billetterie en ligne sur 
le site www.stjosephdeslys.fr)

* Pour avoir davantage d’informations sur ces événements, 
n'hésitez pas à consulter le site internet www.stjosephdeslys.fr 
ou les réseaux sociaux de Saint-Joseph-des-Lys.

La docilité

DANS VOS AGENDAS*

Lettre des familles et amis de Saint-Joseph–des-Lys (Versailles) – N°24 – Automne 2023

Chers amis,

La docilité est une vertu 
éminemment nécessaire à 
l’écolier. Les latinistes parmi 
vous le savent déjà : la racine 
de la docilité se trouve dans 
le verbe « docere » : 
enseigner, instruire. 

La docilité bien vécue permet toujours, avec la grâce de Dieu 
en prime, de faire avancer les choses dans le bon sens, de 
convertir les cœurs. Cela prend du temps, un temps que la 
société contemporaine refuse souvent, mais que la nature 
humaine nécessite. Chers amis, en cette 13ème rentrée, que 
le Bon Dieu nous aide à imiter la vertu de docilité du Christ 
qui en a particulièrement rayonné lors du pèlerinage au 
Temple de Jérusalem quand il avait douze ans.

Abbé Thibault Desjars (FSSP) 
Conseiller religieux de Saint-Joseph-des-Lys
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Le mot de la directrice

Cette treizième rentrée s'est déroulée sereinement. Les sourires des enfants étaient au rendez-vous dès l'ouverture du portail le 
jour de la rentrée.

Pour cette année, parents et institutrices, je vous confie trois mots à ne pas oublier tout au long de cette année scolaire :  
confiance, patience et joie ! J'accompagne ces mots par ces paroles de Sainte Thérèse d’Avila si l’anxiété venait à vous troubler 
dans votre rôle de parent et d’enseignant.

« Que rien ne vous trouble, que rien ne vous effraie ; tout passe. Dieu ne change pas : la patience obtient tout, celui qui possède 
Dieu ne manque de rien, Dieu seul suffit ! » 

Belle année !

Maïlys Morin, directrice du primaire

LA VIE AU PRIMAIRE

Envolée la blondeur des mèches ensoleillées, envolé le doré des petits mollets, bref, envolées les vacances d'été... J’allais presque 
pleurer en ce jour de rentrée -et oui c’est ainsi une maman- de voir tous ces petits pieds bronzés à nouveau prisonniers de 
chaussures neuves et raides et foulant le bitume versaillais à un rythme effréné : trop vite, trop tôt ce matin, et puis trop lourd ce 
cartable !

Pourtant, au portail de notre « Saint-Jo », le soleil est revenu. Je veux parler du sourire de la directrice qui accueille, de celui des 
maîtresses qui encourage, du regard de l'abbé qui...compatit (on dirait) et finalement du rire des enfants qui retrouvent leurs 
camarades.

La contagion suivra très vite pour les nouveaux soyez sans crainte, un peu comme pour les poux. Le temps des bains de mer et des 
cabanes s’en est allé, vient maintenant celui des jolies poésies, des prières à l’unisson, du travail qui satisfait et des efforts 
récompensés.

Bienvenue, la rentrée !

Une maman de CE2

Le chapelet des enfants

« Un million 
d’enfants prient
le chapelet »

Les élèves s’associent à 
l’initiative de l’AED qui invite à 
faire prier les enfants pour la 
Paix dans le monde par le biais 
du chapelet.

PLUME DE PARENT

La rentrée des mamans
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LA VIE AU COLLÈGE

Nos collégiens ont découvert à la rentrée deux changements 
majeurs dans leurs locaux respectifs. Les jeunes filles ont 
ouvert pour la première fois la porte d’un magnifique oratoire, 
dont l’installation a été permise par M. l’Abbé Desjars, des 
papas très motivés et de généreux donateurs. Chaque 
semaine depuis la rentrée, les classes de collégiennes 
assistent à tour de rôle et de façon privilégiée au saint 
sacrifice de la messe. De leur côté, les garçons ont eu la 
surprise de découvrir qu’une grande partie des sols extérieurs 
du collège avait été aplanis et couverts de bitume, leur offrant 
un vaste espace de détente pour les récréations. Ils 
bénéficient même désormais de hautes, larges et longues 
marches sur lesquelles ils peuvent s’asseoir pour discuter ou 
encourager les plus dynamiques de leurs camarades qui 
s’essaient au spike ball ou au ping-pong.

Une autre innovation, plus discrète mais importante, est à 
signaler, qui doit bénéficier à tous : collégiens, professeurs et 
parents. Il s’agit de l’arrivée d’un conseiller principal 
d’éducation. M. Guillon Verne a pris ses fonctions à la rentrée. 
Fort de la riche expérience déjà acquise dans deux lycées 
parisiens réputés, il organise et assure avec délicatesse et 
attention le suivi des collégiens, sur le plan scolaire et 
disciplinaire.

Tous ces efforts consentis pour le confort des élèves 
contribuent à celui du directeur ! La sérénité introduite par ces 
changements importants me permet notamment de réfléchir 
à des projets à moyen et long terme. Ils rendent également 
possibles quelques escapades hors des murs du collège, dont 
l’objet est de faire mieux connaître notre établissement aux 

« Tu es béni, Seigneur, Dieu tout-puissant, toi dont la sagesse 
a créé l’univers, toi qui as doté l’homme d’intelligence pour 
qu’il puisse connaître la vérité ; nous te prions en inaugurant 
cette école : qu’elle soit vouée à l’éducation des jeunes, au 
progrès de la connaissance des sciences et des lettres, qu’elle 
soit un lieu où les maîtres comme les élèves s’instruiront de ta 
parole de vérité et s’appliqueront à faire de la foi chrétienne la 
règle de leur vie en se mettant de tout leur cœur à l’école du 
seul Maître, le Christ. » 

C’était une grande joie de bénir les locaux du collège Saint-
Joseph-des-Lys le 26 mai dernier, en communion avec votre 
aumônier l’Abbé Thibault Desjars. L’extrait du rituel que vous 
avez lu ci-dessus en donne le sens essentiel. Que sainte 
Jeanne d’Arc accompagne aussi de son intercession la 
croissance de chacun ! Merci de votre prière pour la paroisse 
géographique de votre école et de vos collèges, soyez aussi 
assurés de la mienne à vos intentions.

De futurs saints, pas des zombies !

directeurs de lycées susceptibles d’accueillir nos élèves en 
2nde, à Versailles ou dans les villes voisines, jusqu’à Paris. 
Ces rencontres sont rassurantes : Saint-Joseph-des-Lys est 
désormais bien installé dans le paysage et ses élèves 
appréciés. Ces directeurs relèvent tout de suite la qualité de la 
formation académique qu’ils ont reçue, qui leur permet d’être 
à l’aise dès les premiers jours de lycée. Ils relèvent aussi et 
surtout leur excellent état d’esprit, qui les installent dès leur 
arrivée parmi les élèves moteurs qui tirent toute leur classe 
vers le haut. Connaissez-vous aujourd’hui un seul directeur 
qui refuserait de compter sur de tels profils ? 

Encore une fois, mais il faut le souligner chaque année, rien de 
tout cela ne serait possible sans la volonté inébranlable de 
nos fondateurs de donner à nos collégiens le meilleur cadre 
possible pour grandir et étudier, sous le regard du bon Dieu. Il 
faut de la patience, une grande persévérance, beaucoup 
d’humilité et une immense confiance. Cette confiance nous 
est donnée à tous par le soutien des familles, elle est 
confortée aussi par le soutien technique ou financier toujours 
discret de nos nombreux et généreux bienfaiteurs. Ce souffle 
porteur est perceptible à chaque instant. Infiniment fragile. 
Infiniment précieux. Il nous place à la fois dans le cœur de 
Dieu et… dans le temps long. Celui de la construction patiente. 
Celui de la connaissance d’autrui et de soi. Celui de l’effort 
patient et librement consenti qui fait grandir. Celui… de 
l’éternité ! Vous nous aidez ainsi à susciter chez nos 
collégiens le désir d’être des saints, pas des zombies !

Xavier Ferrey, directeur du collège

Bénédiction du collège

+ Père Jean-Brice Callery, curé de la paroisse Sainte-Jeanne d’Arc
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Un CPE au collège

• Pouvez-vous vous présenter en quelques mots ?

Je m’appelle Donatien Guillon-Verne. En sortant de mes 
études de philosophie à l'IPC j'ai commencé à travailler au 
Lycée Stanislas comme surveillant d'abord puis comme 
préfet-adjoint des Secondes et enfin comme préfet-adjoint de 
l'internat du lycée. Pour des raisons évidentes de vie sociale, 
j'ai quitté l'internat et même Stanislas pour aller travailler à 
Saint-Michel de Saint-Mandé où j'ai rencontré une jolie 
professeur d'anglais que j'ai fini par épouser ! Notre projet 
était de partir loin de Paris, c'était sans compter sur Saint 
Joseph : nous voilà versaillais !

• Pourquoi Saint-Joseph-des-Lys ?

Ayant été moi-même élève dans des écoles indépendantes et 
cherchant un établissement qui n'a pas peur d'affirmer son 
caractère catholique, c'est tout naturellement que je me suis 
intéressé à ce collège. 

• Pouvez-vous expliquer ce qu'est un CPE (conseiller 
principal d’éducation) ? 

En fonction des établissements, le CPE peut prendre plusieurs 
noms : préfet, Responsable Pédagogique et Éducatif (RPE) …  Le 
rôle du Conseiller Principal d'Éducation peut varier autant que son 
nom ! Par exemple il souligne les encouragements et centralise 
les sanctions permettant une plus grande harmonisation dans le 
parcours de chaque élève. Mais le CPE est surtout celui qui, 
passant du temps avec les collégiens, insuffle un bon état 
d'esprit. Il peut pour cela organiser des événements.

• Déjà quelques projets en tête ? 

Des projets ? Plein ! À voir ce que nous pouvons vraiment 
mettre en place !  J'aimerais emmener les plus grands au Puy 
du Fou, faire une journée d'intégration pour les 6e à la rentrée 
prochaine, organiser des conférences... En somme des projets 
qui feraient grandir nos collégiens et les fédérer.

Cette année le collège Saint-Joseph-des-Lys commence avec une grande nouveauté ! En effet,
les élèves ont découvert à la rentrée la présence d’un nouveau personnage : le CPE. Là où le 
directeur ne peut aller, il va et veille souvent à la discipline, parfois à la sécurité, mais sait aussi 
encourager dans la joie quand il le faut.

Les bienfaits du théâtre au collège
des filles

Ni cahier, ni bureau, des professeurs que nous appelons par 
leur nom de scène (leur prénom !) et des exercices parfois 
loufoques… Le théâtre est un moyen de développer sa mémoire 
et vaincre sa timidité, comme chacun sait, mais pas seulement. 
Il s’agit d’y faire travailler de nombreux éléments :

L'écoute : en effet, le théâtre se joue à plusieurs. Les 
personnages ne « récitent » pas leur texte, mais s’adaptent et 
se répondent. 

La maîtrise de soi : le corps et l’esprit sont mobilisés pour faire 
passer les émotions et obtenir la meilleure compréhension de 
la pièce de théâtre de la part du public.

L’ambiance de la troupe / la classe : après quelques répétitions, 
naissent les encouragements et le soutien que

les élèves se portent entre elles. Elles se connaissent mieux et 
apprécient de réaliser un projet, avec chacune leurs qualités et 
leurs défauts.

La confiance : j’apprends à savoir qui je suis, comment jouer de 
mes forces et de mes faiblesses sur scène. J’apprends 
également à appréhender et à dépasser mon stress. 

Enfin, même si le théâtre nous demande de jouer un 
personnage, il exige que nous soyons NOUS-MÊME. Si je 
m’engage de tout mon cœur dans cette discipline, je serai 
gratifiée de me laisser porter et de montrer, à travers un 
personnage, qui je suis vraiment derrière ce costume et ce 
maquillage.
      
       Auriane Richard, professeur de théâtre
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Sur scène, dans 30 minutes… 

Les deux timides, d’Eugène Labiche succèderont à Dormez je 
le veux de Georges Feydeau. Je suis moins stressée que mes 
amies, mais elles me communiquent leur inquiétude. Des 
collégiennes sont venues nous maquiller : comme je suis un 
homme, j’ai eu le droit à une moustache et de superbes 
favoris ! Ma queue de pie et mon pantalon écossais sont très 
seyants au timide que j’incarne. Le salon que nous avons 
aménagé sur scène est bien rempli grâce aux meubles et 
bibelots que nous avons apportés. 

Le public remplit peu à peu les gradins. J’y reconnais le 
directeur, les abbés et quelques professeurs et je deviens 
sérieusement inquiète !

Nous sommes toutes excitées quand les 12 coups de canne 
sont frappés au sol… Constance entre en scène… 

Thibaudier,  un des Deux timides de Labiche

 Un oratoire au cœur du collège

Libérés de l’esclavage en Egypte, ayant traversé la mer 
Rouge à pied sec, les Hébreux sont précédés nuit et jour 
du feu divin, qui les protège et les mène en lieu sûr.

Plus tard, la liturgie se développe. Moïse fait dresser sur 
l’ordre de Yahvé la Tente de la Rencontre. La construction 
achevée, « la nuée couvrit la Tente du Rendez-vous, et la 
gloire de Yahvé emplit la Demeure » (Ex.40,34).

200 ans plus tard, le premier Temple est construit par 
Salomon à Jérusalem. Le jour de sa dédicace, on y dépose 
solennellement l’arche d’alliance contenant les deux tables 
de pierre de Moïse. « Au moment où les prêtres sortirent 
du lieu saint, la nuée remplit la maison de Yahvé » 
(1Rs,8,10).

1000 ans plus tard, sur la margelle d’un puits dans la 
région de Samarie, Jésus dit à une femme : « Femme, 
crois-moi, l'heure vient où ce ne sera ni sur cette 
montagne, ni dans Jérusalem, que vous adorerez le Père… 
L'heure approche, et elle est déjà venue, où les vrais 
adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité ; ce sont 
de tels adorateurs que le Père demande » (Jn.4,21-23).

2000 ans plus tard, un évêque successeur de l’un des 12 
apôtres de Jésus accepte avec joie la demande d’un de 
ses prêtres : installer une tente de la rencontre, un 
tabernacle sacré, au centre de l’école de jeunes filles dont 
il est le conseiller religieux. Cela dans un seul but : que la 
nuée, le feu divin, fasse sa demeure jour et nuit dans ce 
lieu, et y trouve de vrais adorateurs en esprit et en vérité.

Chers amis, la présence réelle de Jésus-Hostie arrive au 
collège ! Quelle joie, quel motif de gratitude envers Dieu et 
l’Eglise locale. Les élèves et leurs parents pourront faire 
monter en ce lieu nouveau sur la terre des chants d’action 
de grâce et de louange. 

L’oratoire du collège des filles est le fruit d’un travail 
collectif de parents, que je remercie spécialement et pour 
lesquels une messe sera spécialement offerte dans les 
semaines qui viennent. Puissions-nous tous être à la 
hauteur du don reçu !

Abbé Thibault Desjars, conseiller religieux
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Coup de projecteur sur le CP, le CE1 
et le CE2

À la suite de notre dossier sur les maternelles, 
voici un coup de projecteur sur la scolarité en 
CP, CE1 et CE2 à Saint-Joseph-des-Lys. 

Depuis la création de l’école, les équipes 
d’institutrices qui se sont succédé, ont veillé et 
veillent encore à une progression douce, sûre 
et cohérente entre niveaux. Tous les 
enseignements, les codages, les présentations, 
les rituels suivent une évolution progressive qui 
aide les enfants à grandir sereinement dans 
leur scolarité. C’est essentiel !

Cette unité des programmes et cette 
cohérence est le fruit de nombreuses heures 
de travail de la part des maîtresses et de 
l’entente joyeuse qui règne entre elles ! 

La classe de CP
La classe de CP est essentielle et très dense. Il est important 
de rappeler la place de choix qu’occupe l’apprentissage de la 
lecture cette année-là.  Elle conditionne toute la suite mais ce 
n’est pas le seul chantier de l’année. 

Le premier objectif est une lecture bien déchiffrée 
accompagnée d’une bonne compréhension. La fluidité 
s’installe peu à peu. Plusieurs moments de lecture ponctuent 
la journée, avec du travail en vocabulaire. Quelle joie pour 
nous de voir la compréhension dans les yeux et le sourire des 
enfants à la lecture de leurs premières phrases !

Nous apprenons  à écrire en même temps que nous  
apprenons  à lire. Ce va-et-vient permanent est 
incontournable. Chaque étape de ce processus doit se faire à 
voix haute car la verbalisation est essentielle pour un 
apprentissage en profondeur. Il est accompagné de copies et 
de dictées, au rythme de deux copies et au moins deux 
dictées par semaine. Elles permettent elles aussi un aller-
retour essentiel entre le codage et le décodage.

La grammaire fait également partie de notre programme. Le 
mot, la phrase, la syllabe sont des notions à acquérir en CP. 
D’autres notions, telles que la nature de certains mots, le 
genre, le nombre, sont introduites en CP et seront 
approfondies en CE1. 

En mathématiques, comme toute l’école primaire, nous suivons 
la méthode de Singapour, avec beaucoup de manipulation 
concrète. Nous ajoutons à cette méthode davantage de 
numération, de géométrie, de calcul mental, et des opérations 
en colonne. Ainsi les élèves jouent avec les nombres, ils 
ajoutent, ils retranchent, ils manipulent. Les nombres entre 0 et 
100 n’auront plus de secret pour eux en fin d’année.

PÉDAGOGIE

En catéchisme, monsieur l’Abbé Desjars, en alternance avec les 
maîtresses, enseigne aux enfants l’histoire du Salut et les 
prépare à la première communion. Elle peut avoir lieu à la fin de 
l’année scolaire pour les familles qui le souhaitent.

Les matières artistiques et d’éveil ont aussi une place 
importante : leçon de choses, espace-temps, travaux manuels, 
musique et chant s’incluent dans les emplois du temps de 
l’après-midi. Les élèves découpent, peignent, écoutent des 
instruments, découvrent la portée, observent un glaçon qui 
fond, s’émerveillent devant une pomme coupée en deux…

Un professeur de sport intervient une fois par semaine auprès 
des enfants, en salle ou à l’extérieur, et parfois dans un stade 
proche de l’école.

La classe de CP est à la charnière entre la maternelle et le 
primaire. Les enfants sont à la fois encore petits et déjà grands ! 
Cette classe est essentielle pour aborder sereinement toute la 
future scolarité. Les petits effectifs de nos classes nous aident 
à accompagner chacun individuellement. La proximité avec les 
parents que nous offre la structure de l’école Saint-Joseph-
des-Lys est également un point essentiel à la réussite de notre 
pédagogie. 

Les maîtresses de CP 

La classe de CE1
Grande étape que celle de rentrer en CE1 pour des enfants de 7/ 8 ans !  

Ils savent tout juste lire et compter grâce à leur année de CP. En 
CE1, ils vont devoir consolider leurs acquis et approfondir cet 
apprentissage du français, des mathématiques et de nouvelles 
matières. Pour cela, nous utilisons des méthodes traditionnelles 
éprouvées qui permettent aux enfants de développer 
sereinement et sûrement leur intelligence. En français, nous 
posons les bases de la grammaire, de la conjugaison, de 
l’orthographe, du vocabulaire, de la rédaction grâce à un travail 
méthodique et construit. Pour toutes ces matières, notre 
pédagogie part du plus simple pour aller vers le plus complexe. 
La mémoire est sans cesse sollicitée avec l’apprentissage de 
leçons et de belles poésies qui donnent le goût de la littérature. 
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En mathématiques, nous poursuivons l’étude des nombres 
jusqu’à 1 000, celle des quatre opérations tout en posant les 
bases du raisonnement mathématique avec les problèmes. Ici 
aussi, nous partons du concret et allons progressivement vers 
l'abstraction. Le calcul sous toutes ses formes est mis à 
l'honneur tous les jours.

Les matières d’éveil ont aussi leur place avec un enseignement 
hebdomadaire de deux heures. L’histoire est étudiée 
chronologiquement, avec les grands évènements et les 
personnages emblématiques. La géographie permet de 
découvrir la France et les sciences naturelles étudiées comme 
des « leçons de choses » développent le sens de l’observation.

Cet enseignement académique dispensé dans notre école est 
enrichi par la musique, le chant, le dessin et la pratique sportive.

Les maîtresses de CE1

La classe de CE2

L’année de CE2 est une année sereine dans les 
apprentissages. Beaucoup de notions essentielles ont été 
posées en CE1. Elles seront bien approfondies et étoffées 
afin de s’ancrer véritablement pour aborder sereinement les 
classes de CM. Dans la continuité des classes précédentes, 
nous conservons une grande exigence sur la forme 
(propreté, écriture, présentation des cahiers). Le travail écrit 
est plus intense. Le rythme s’accélère beaucoup.

De grands efforts sont demandés pour parvenir à une 
lecture fluide à l’oral. Nous travaillons particulièrement la 
lecture attentive afin d’obtenir une meilleure compréhension 
fine des textes. Cet exercice s’avère également très utile 
pour lire efficacement les énoncés de problèmes. 

Grâce à la progression très structurée de l’enseignement de 
la rédaction qui est travaillée en CE1, nos élèves parviennent 
dès le début du CE2 à produire des récits construits et 
cohérents, ainsi qu’une compréhension fine de lecture. Des 
dictées quotidiennes sont réalisées. Leur intérêt réside 
surtout dans une correction réfléchie grâce à l’analyse 
grammaticale structurante. Dans toutes ces matières, nous 
insistons beaucoup sur la verbalisation et la formation 
d’images mentales.

En mathématiques, nous utilisons la méthode de Singapour 
que les élèves connaissent depuis le CP secondée par de 
nombreuses manipulations favorisant ainsi un meilleur 
passage à l’abstraction. Nous entraînons nos élèves 
quotidiennement en calcul mental. 

Le CE2 marque l’acquisition d’une plus grande autonomie et 
rapidité dans le travail. Nos élèves prennent l’habitude d’écrire 
et de copier des textes de manière consciente et intelligente. 
C’est indispensable pour la suite de leur scolarité…

Les maîtresses de CE2

Nos joies

Raphaël, 

petit frère de Faustine (MS), Joseph (CE1)

et Jacinthe (CM2) 

chez M. et Mme d'Aboville

Armand, 

petit frère de Charles (MS) et Stanislas (CP) 

chez M. et Mme d'Anthoüard

Maximilien, 

petit frère de Constantin (MS), Louis-Marie (CE1),

Quitterie (CM1) et Anatole (CM2)

chez M. et Mme Escoffier

Meloïka, 

petite sœur de Galatea (MS), 

Zenaïda (CE2) et Arabella (CM2)

chez M. et Mme Flash

Roch, 

petit frère d'Inès (CE1), Axel (CM1), 

Alban (4G) et Côme (3G)

chez M. et Mme Grandin de l'Eprevier

Madeleine,

petite sœur de Michel (CE1) et Jean (CM2)

chez M. et Mme Hovasse

Jeanne,

petite sœur de Gabrielle (CP)

chez M. et Mme de Préville

Maylis,

petite sœur de Benoît (CP) et Jean (CE2)

chez M. et Mme Sallé

Hyacinthe,

petite sœur de Côme (GS) et Jeanne (CP)

chez M. et Mme de Thieulloy

Joseph,

chez M. et Mme Lécaillon (institutrice de MS)

Clotilde,

chez M. (professeur au collège) et Mme Boutet

Nos peines

Nous gardons dans nos prières

Foucauld (5G) et Mathilde (3F) de Bazelaire

ainsi que toute leur famille à l’occasion

du rappel à Dieu de leur petite sœur Faustine.

LE CARNET DE SAINT-JO
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• Carême 2023 

Carême, période de jeûne, de charité et de prières. Toutes 
les classes ont pris un temps d’adoration à Sainte-
Jeanne-d’Arc. Les élèves ont offert, de manière très 
concrète, leurs efforts en soutenant l’association « Enfants 
du Mékong » au primaire, et l’AED au collège. 

• 20 mars 2023

Après une belle messe à la cathédrale Saint-Louis, en 
l’honneur de Saint Joseph, une belle surprise attendait les 
élèves du primaire : la compagnie de marionnettes BLAIN 
leur a présenté la belle histoire de Poucette. Petits et 
grands ont été subjugués par la beauté du spectacle.

Les institutrices ont, quant à elles, pu bénéficier d’une 
pause déjeuner hors norme puisque des mamans leur 
avaient préparé un succulent déjeuner et ont assuré la 
surveillance de la cour durant celui-ci! Un magnifique 
cadeau, encore mille mercis !

• Mai 2023 : mois de Marie

Les classes défilent durant 1 semaine pour prier devant la 
Vierge pèlerine venue orner notre oratoire.

• 13 mai

Petits et grands se retrouvent au stade « Sans Souci » pour 
la 4ème édition du Cross de l’école. Les différentes 
courses sont adaptées à chaque classe et tous les 
participants sont heureux d’avoir donné le meilleur d’eux-
mêmes pour leur école.

• 28, 29 et 30 mai

Certains élèves, formant les quatre chapitres enfants de 
Saint-Joseph-des-Lys, prient, chantent et… marchent durant 
ces 3 jours de pèlerinage de Pentecôte. Mention spéciale pour 
les papas qui, courageusement depuis le début, encadrent, 
encouragent, soignent, consolent ces adorables chérubins 
pleins d’entrain !

• Début juin 

Les vacances approchent : c’est l’époque des sorties de 
classes ! Les maternelles partent à l'affût dans le Musée 
de la Chasse à Paris, les CP et CE1 s’immergent dans les 
eaux de l’aquarium de Paris et découvrent avec 
étonnement le monde sous-marin. Les CE2, 
traditionnellement visitent la France en miniature, les CM2 
partent sur les traces de la bataille de la Marne près de 
Meaux tandis que les CM1 parcourent les allées du parc 
zoologique de Paris. Moments de joie et de décontraction 
qui permettent de concrétiser toutes les choses apprises 
tout au long de l’année.

• 26 et 27 juin 

Les élèves de 3e passent leur brevet avec brio : 100% de 
réussite et 97% de mentions !

• Du 27 au 30 juin 

Les filles de 6e et de 5e montent sur les planches et proposent, 
dans le cadre du mois Molière, 3 pièces de théâtre : Les Deux 
Timides et Le voyage de M. Perrichon de Labiche et Dormez, je 
le veux de Feydeau. Un joli succès pour ces demoiselles qui 
répétaient depuis le début de l’année.

• Juillet / août – 2/3 septembre

Des parents courageux et bricoleurs profitent de la 
désertion de l’école pour créer de nouvelles salles au 
collège des garçons, repeindre les salles du primaire et 
installer le futur oratoire.

• 5 septembre

Les nouveaux prennent leurs marques, les anciens leurs 
habitudes : une nouvelle année commence à l’école 
primaire. L’abbé, « traditionnellement », bénit les cartables 
et nous confions cette année à Saint Joseph, saint patron 
de notre école.
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La gratitude

Chers élèves,

Dès le plus jeune âge, les parents insistent pour que leurs 
enfants disent « merci ». « Donne-moi ton assiette, je te 
sers » « Merci beaucoup maman ! » … Merci pour le bon 
repas, merci pour la conduite à l’école de musique, merci 
de ce conseil… Tous ces « merci » ne sont pas que des 
conventions sociales « cela se fait », c’est de la justice. S’il 
est vrai que de la part du donateur il ne faut pas agir pour 
recevoir une récompense, un merci ou autre chose, il est 
vrai que celui qui reçoit doit dire merci, doit montrer sa 
gratitude envers le donateur. Il doit le faire, le mot est fort, il 
signifie qu’en justice cette gratitude s’exerce, s’exprime 
dans un cas pareil. Dans ces exemples de la vie 
quotidienne, les enjeux sont élevés car si les parents 
n’apprennent pas à leurs enfants à dire merci, les enfants 
deviendront ingrats, centrés sur eux-mêmes, considérant 
que tout leur est dû donc, qu’ils n’ont pas besoin de dire 
merci… De la part des parents, des formateurs, la déception 
ne fera que monter étant donné qu’ils ne recevront pas ce 
qu’ils doivent recevoir : la reconnaissance de leurs enfants, 
de ceux qui leur sont confiés… Il y aurait donc du désordre. 
Derrière ce désordre, tous les maux se cachent : colère, 
rancune, égoïsme, mensonge… Il est donc nécessaire d’être 
reconnaissant envers ceux qui nous donnent.

Nous ne sommes pas des animaux, nous sommes des êtres 
spirituels et, nous allons le voir, il en va de même pour la vie 
spirituelle que pour la vie naturelle… La gratitude s’exerce là 
envers Dieu. Cette gratitude envers notre Créateur ne fait 
que poursuivre la gratitude envers nos parents, formateurs… 
ceux envers qui nous devons être reconnaissants. Cette 
gratitude s’exerçant dans tous les domaines culmine avec 
Dieu. Il s’agit donc bien de remercier le bon Dieu. C’est à peu 
près ce que l’on fait à la messe le dimanche, c’est ce que l’on 
fait après un repas, le soir durant la prière en famille… et cela 
est bon, bien entendu. Mais la gratitude s’étend à bien plus 
que ces quelques moments, « raisons » de remercier Dieu. 
En fait, avec la gratitude spirituelle, celle s’exerçant envers 
Dieu, c’est notre vie tout entière qui en est touchée. Bien 
comprise, la gratitude touche le moindre aspect de notre vie.

Redécouvrir que chaque action peut rendre grâce à notre 
Créateur. Comment cela ? En lui offrant la moindre de nos 
actions. « Que ma vie ô bon Jésus ne soit qu’un acte d’amour 
vers vous » disait Sainte Thérèse… Elle avait bien tout 
compris, il s’agit de tout faire par amour de Dieu, pour le 
remercier. Remercier par ces petites phrases adressées au 
Christ toute la journée « merci de cette humiliation, elle me 
fait grandir en humilité », « merci de ce bon moment » … 
À chaque action de la journée, une occasion de le remercier… 
Retrouver dans chacune de nos actions cette relation 
Créateur / créatures.

« Louez le Seigneur, mais louez-le de tout vous-mêmes ; 
c’est-à-dire non seulement de la langue, mais de la voix, 
mais aussi de toute votre conscience, dans toute votre vie, 
dans tous vos actes (…) cesser de louer Dieu, c’est 
t’écarter de la justice et de tout ce qui lui plait » 
(Saint Augustin).

Une année qui commence, une année pleine d’occasions 
de remercier notre Créateur ; renforçons ce lien avec notre 
Créateur. Vous êtes cette louange !

Abbé Xavier Bourges (FSSP)

Comment nous soutenir ?

▪ Par un don à la Fondation Kephas qui 

aide les écoles dont Saint-Joseph-

des-Lys, si vous êtes assujettis à 

l'Impôt sur la Fortune Immobilière 

(IFI). (Don déductible à 75% dans la 

limite de 50 000€).

▪ Directement à Saint-Joseph-des-Lys, 

si vous êtes assujettis à l'impôt sur le 

revenu (IRPP) ou votre société à 

l'Impôt sur les Sociétés (IS). (Don 

déductible à 66% dans la limite de 20% 

de votre revenu imposable). Vous 

pouvez faire un don ponctuel ou un 

versement régulier via le site 

HelloAsso sur stjosephdeslys.fr/nous-

soutenir

▪ Enfin pour tout autre type de 

soutien (legs, assurance-vie, donation 

de titres), n'hésitez pas à nous 

contacter par courriel 

(mecenat@stjosephdeslys.fr) ou par le 

secrétariat de l'école (01 39 55 43 93)
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LE MOT DU COMITÉ DES DONS

Chers amis et bienfaiteurs,

Saint Joseph veille, c’est certain ! Même si son humour est 
parfois déroutant quand on voit s’accumuler les défis à 
relever… Il veillera si nous nous en donnons les moyens. Le 
hors contrat ne fonctionne que par l’investissement des 
familles par le bénévolat que nous valorisons, considérant 
le coût financier si ces bénévoles devaient être salariés par 
l'association, soit 10% de notre budget. C’est un pilier de 
notre fonctionnement.

Il repose également sur leur soutien financier quand elles 
le peuvent : 90% des donateurs sont des parents ou 
grands-parents d’élèves de l’école qui complètent les 
scolarités. Quel meilleur investissement ou outil de 
défiscalisation que l’avenir de ses enfants et petits-
enfants ? C’est sur les 3 prochains mois que se joue le 
budget de notre école avec la campagne de dons liée à 
l’impôt sur le revenu : dirigez, pour ceux qui le peuvent, vos 
dons de façon préférentielle vers Saint-Joseph-des-Lys !

L’école a besoin plus que jamais de votre soutien. Afin de 
financer notre budget cette année, nous cherchons 
450 000€ de dons, soit 25% de notre budget annuel 
(environ 1,8 million d’euros). Cette somme est en forte 
augmentation du fait de l’inflation et de la nécessité de 
renforcer (arrivée d’un Conseiller Principal d’Education au 
collège) et mieux rémunérer notre équipe pédagogique. 
Cela est également dû à la structuration de notre école qui 
grandit vite et dont les besoins et frais de fonctionnement 
augmentent naturellement. 

La charge réelle d’une scolarité est d’environ 3300€, 
couverte seulement à hauteur de 2500€ par les frais de 
scolarité. Saint-Joseph-des-Lys maintient des scolarités 
qui restent accessibles, intégrant également des 
réductions familiales parce que les parents ont fait le choix 
de mettre leurs enfants dans une école familiale où la 
charité et l’entraide sont au cœur du fonctionnement.

Via le site hello Asso, sur stjosephdeslys.fr/nous-soutenir, 
vous pouvez mettre en place un virement régulier mensuel 
qui, même modeste, représentera des sommes 
conséquentes pour l’école ! Faire un chèque de 800€ peut 
paraître impressionnant et représente une grosse somme à 
verser en une fois : cela équivaut pourtant à un versement 
mensuel de 67€ qui après déduction fiscale ne vous 
coûtera réellement que 22€ chaque mois. C’est 
sensiblement le montant nécessaire à financer par le don 
pour couvrir le coût réel d’une scolarité !

Nous vous assurons de notre entier dévouement à cette 
œuvre éducative et vous remercions de votre soutien.

Jean-Hubert de Mellon
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LE COIN DES LECTEURS : 3 LIVRES JEUNESSES À LIRE

May d'Alençon : Le beau chardon d'Ali Boron. Collection Père Castor, 32 pages, 9,90€, 3/6 ans. 

Ali Boron, le petit âne gris, se désole : délaissé pour les vacances, il ne sait comment résister à la tentation d'un 
splendide chardon dans le champ voisin. Cela le titille, l'obnubile, le fait saliver d'avance. Faisant fi des barbelés 
et des écorchures, il traverse finalement la barrière pour se rendre compte que ce n'est pas un, mais une 
multitude de chardons qui s'offrent à lui. Parviendra-t-il à choisir le plus beau ? Rien n'est plus sûr ! Et voilà le 
petit âne qui s'embarque dans une promenade à la recherche d'un absolu. Les plus petits seront bercés par le 
rythme agréable de cette histoire charmante et les images du petit âne en balade. Dès 5 ans, l'enfant 
comprendra la morale de cette aventure : l'herbe nous paraît souvent plus verte ailleurs mais bien souvent le 
secret du bonheur est de savoir nous contenter de ce que l'on possède !

LE MOT DE L’ASSOCIATION

Que de beaux fruits encore cette année dans notre école ! 

Saint-Joseph-des-Lys est le choix de la liberté et de 
l’indépendance. Nous l’avons fait conscients des fruits que 
cela donnera chez nos enfants. Le bureau de l’association et 
les directeurs s’emploient donc chaque année à structurer, 
développer l’école et ses bâtiments pour un plus grand 
épanouissement des élèves. 

Encore une fois cette année, c’est au collège que les 
investissements les plus importants étaient nécessaires. 
D’importants travaux ont été menés cet été pour ouvrir une 
deuxième classe de 6e chez les garçons et aménager la cour. 
Un Foyer a également été créé au collège Filles afin de
« prolonger » la cour de récréation.

Pourtant, il nous manquait depuis toutes ces années un 
élément majeur : un oratoire au cœur de notre école. Grâce à 
vos dons et au travail incroyable de certains parents de l’école 
pour construire, coudre, trouver les objets liturgiques, etc. 
C’est désormais chose faite ! 

Les choix d’orientation effectués par les 3e cette année nous 
confortent également dans les choix pédagogiques qui ont été 
définis. C’est une grande joie et une belle reconnaissance pour 
le travail effectué par les directeurs et le corps professoral. 
Nous savons l’importance pour les parents de bien comprendre 
quels sont les débouchés possibles pour leurs enfants après 
une scolarité à Saint-Joseph-des-Lys. C’est aussi l’image et la 
réputation de notre collège qui est en jeu.

Notre école grandit et se structure. Le choix d’une école 
indépendante peut être un vrai sacrifice pour certaines 
familles, entre les heures de bénévolat à donner à 
l’établissement, les difficultés logistiques (trajets, absence de 
cantine), les incertitudes parfois chargées (pérennité de 
l’école, suite des scolarités), l’effort financier… mais nous 
sommes confortés dans ce choix par les résultats et les 
différents témoignages que nous recevons chaque jour !

Toutes ces améliorations n’auraient pas été possibles sans 
l’engagement des parents. L’avenir de Saint-Joseph-des-Lys 
repose sur leur participation active à la vie de l’école et cela 
porte ses fruits. Plus que jamais Saint-Joseph-des-Lys a 
besoin de ses parents d’élèves !

Jean-Hubert de Mellon

Astrid Valence : Contes des plus grands ballets. La Martinière Jeunesse, 104 pages, 19€, 11/12 ans.

Plongez dans ce magnifique album et laissez la magie opérer ! Grands et petits s'émerveilleront devant ces 
illustrations pleines de charme, de douceur et de poésie. L'auteur résume d'une plume alerte chaque conte des 
plus célèbres ballets classiques et présente en fin d'ouvrage les grands théâtres du monde: le Bolchoï, le 
Théâtre Mariinski et l'Opéra de Paris. Enfin une page "Derrière le rideau" situe l'intrigue dans son contexte et 
livre quelques secrets de création des ballets. "La danse est une grande porte ouverte sur un monde 
merveilleux qui ne demande qu'à être partagé. Ce livre est là pour cela".

À l'occasion des 10 ans de la mort d'Hélie de Saint Marc, cette bande dessinée à la couverture renouvelée, 
ressort sous le label Plein Vent. Une belle façon de faire découvrir à nos enfants ce témoin du XXe siècle. De la 
Résistance à la guerre d'Algérie, en passant par trois séjours en Indochine, le destin d'Hélie de Saint Marc 
concentre les épreuves et les engagements de toute une génération. Courage, engagement, fidélité, honneur, 
sens de la vie et foi en la jeunesse...voici les vertus qui ont jalonné sa vie et qu'il a souhaité transmettre. Les 
voici bien mises en avant dans cette bande dessinée fine et très réussie.

Vivier et Dequest, Hélie de Saint Marc, les combats d'une vie. Plein Vent,  64 pages, 15,90€, dès 13 ans
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LA VIE DES PARENTS

MARCHÉ DE NOËL

Vous retrouverez la liste des dédicaces mise à jour régulièrement ainsi que les horaires de présence des auteurs sur notre site 
internet www.stjosephdeslys.fr. Les auteurs déjà annoncés : Laurent Dandrieu (Une cinémathèque idéale), Charles-Henri 
d’Andigné (Cent livres pour comprendre le monde), Père Michel Viot (Les Papes et la France de Clovis à De Gaulle), Saint-Calbre 
(Opération Asgard), Jean Sévillia (Cette Autriche qui a dit non à Hitler), Sophie Roubertie (Promenade au musée), Bénédicte Sillon 
(Blessures d’enfance, mieux les connaître et s’en remettre), Général Marc Paitier (Les vignerons du Ciel), François-Régis Dabas 
(Septentrion), Thomas Oswald (Père Elijah), François Bert (Le discernement), Madeleine de Gourcuff (Léonie Martin), Karin-Marie 
Amiot (Livres pour enfants), Ingrid d'Ussel (L'éveil vocationnel dans les familles),  Bénédicte Delélis (Lettre à ceux qui ont la vie 
devant eux), Christine d'Erceville, François Dimberton (BD L'Aventure de Clovis), Jérôme Brasseur (illustrateur), Philippe Brochard 
(BD Avec Louis XI)

La troupe de théâtre des parents !

Vous en rêviez ? Nous l'avons fait... Les parents sont 
parfois jaloux : pourquoi donc nos têtes blondes seraient-
elles les seules à pouvoir jouer sur les planches, se 
dépasser, découvrir leurs limites, dompter leur stress face 
au public, stimuler leur mémoire et développer leur talent ? 
Notre troupe d'amateurs est désormais constituée et elle 
est vraiment ravie de se lancer dans cette folle aventure !

Nous vous annonçons donc officiellement la mise en 
scène d'une pièce inédite, pour la rentrée d'octobre 2024. 
Nous travaillerons pendant un an afin de vous présenter un 
spectacle haut en couleur, pour petits et grands. 

Nous tâcherons de faire peu de dépenses afin que les 
bénéfices reversés à l'école soient honorables : pour cela 
nous comptons sur l'esprit de Saint-Jo pour grossir 
l'équipe et trouver des volontaires susceptibles de nous 
aider lors des représentations (décors, costumes, lumières, 
installation de la salle de spectacle, aide à l'entracte etc.).

Amis du grand spectacle, rejoignez-nous ! Nous espérons 
vivement que ce rendez-vous soit une réussite !

Claire de Chassey

http://www.stjosephdeslys.fr/
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